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■中国城市报记者 胡安华

中国城市报：作为一名非

科班出身的演员，最开始是什

么样的契机让您接触到影视行

业？您如何一步步走出自己的

演员路？

黄景瑜：2016年以前，我
还是一名职业模特，因为偶然
的机会参演了网络剧，从而步
入演艺界。慢慢地，我发现自
己很热爱演员这份职业，便努
力寻找机会去接更多戏。渐渐
地，我找到了一些适合自己扮
演的角色类型，如军人等。我
觉得，一部影视作品在给观众
带来愉悦感的同时，也应该突
出优秀角色的榜样力量。

经过一段时间的学习与磨
练，如今我的生活与工作已经
融为一体。为了不断提升自己
的专业素养，我接了很多部
戏，一直坚持在实践中提升。
每部戏收官后，我会稍作休
息，利用这段时间总结演戏过
程中的经验和不足，再进行反
复思索、调整。我也会汲取观
众提出的宝贵建议，不断寻找
突破点，为下部戏角色的较好
呈现打下新基础。

中国城市报：近期，您参与

主演的军旅题材电视剧《王牌

部队》正在热播。记者了解到，

该剧以广州军区某部为原型，以

上世纪80年代以来中国人民解

放军从摩步到机械化、信息化、

模块合成化的宏大历史进程为

背景，表现了新时代军人在军队

中的奋进成长路。您在剧中扮

演的高粱一路逆袭、不断攀高，

最终从草根士兵成长为一名

“高、精、尖”特种兵。对这个角

色，您有怎样的理解和体会？

黄景瑜：从农村、从矿井走
出来的高粱是一名孤儿。他小
时候遇见一位陌生哥哥，这位
好心的哥哥把他带回家收养。
此后，为了完成哥哥的军旅梦
想，高粱选择从军。

起初，高粱是不被看好的
毛头小子，他对军事理论掌握
得一般，用“草根”这个词定位
最初的高粱，特别合适。但他
有勇有谋、重情重义、肯吃苦，
后来披荆斩棘、一路向前，最终
成为了我国军队中一名优秀的

特种兵战士。
其间，高粱经历了很多的

事情。初入军营的他，对一切
都充满了好奇和新鲜感。慢慢
地，高粱有机会接触到部队的
作战知识，以及各种枪械的使
用知识。他很喜欢这些，越来
越有冲劲，便用蛮劲练。高粱
是一个不会用巧劲的人，因为
他文化基础低，所以不能像别
的新兵一样采取科学的训练方
法。但他靠着吃苦耐劳的精
神，为自己赢得了一个又一个
好成绩。

我认为，高粱是我国众多
优秀士兵的一个代表。我们国
家强大的军队，正是由吃得苦
中苦的“高粱”们组成。同时，
高粱的训练状态可能也是现实
中一些士兵刻苦求进的缩影。

经过不懈努力，高粱获得
了报考军校的机会。备考过程
中，以前没读过多少书的高粱一
直去图书馆借书学习，通过多个
方面了解世界上现代战争的方
式、作战理念、作战知识。在剧
中，高粱是我国军队里最早提出
特种作战理论的人。最后，他终
于成长为国家特种兵学院的院
长，成为了一名真正的军官。

中 国 城 市
报：从电影《红

海行动》到电视

剧《 爱 上 特 种

兵》《王牌部队》

等，您饰演的角

色 都 是 军 人 。

对此，您需要付

出哪些不为人

知的艰辛？

黄景瑜：我在多部影视作
品中饰演军人。大部分情况
下，我饰演的角色一出场就是
军队中的精英。我从小就崇敬
军人，日常会注意观察军人的
姿态。再加上我身高超过1.8
米，平日里站姿挺拔，从精气神
和外形来看，会给人留下一个
所谓的“精英”角色印象。在经
过专业训练和影视化表达后，
我便能够更好地为大家展现出
中国军人“燃”的一面。

但是，在电视剧《王牌部
队》中扮演高粱这一角色，对于
我是一个大挑战。我得考虑怎
样演好一个什么都不懂的新
兵？怎样演好一个刻苦努力的
新兵？

高粱在剧中需要度过几十
年，角色年龄跨度较大。从战
士到军官、从连长到营长……
高粱每次身份的改变，都是磨
练军人意志的过程。

我经常在影视作品里“当
兵”，但直到参演完《王牌部
队》，才觉得自己仿佛真的彻头
彻尾地当了一次兵。

回忆起拍摄《王牌部队》的
全过程，一些清晰的画面在我
的脑海里浮现。比如，有时候

戏中的部队需要进行抗洪抢
险，会遭遇一些意外事故。虽
然剧中的洪水是假的，但达到
一定的水量时仍然能把人冲
走。面对强大的冲击力，演员
需要过硬的身体素质才行。
此外，拍摄洪水场景的大环境
十分艰苦。当时拍这段戏的
时候，已经12月份，室外气温
很低。但因为涉及戏中下暴
雨的场景，全体演员需要浑身
湿透，并边跑边从山坡上滚下
去。我们在泥潭里翻滚、搬沙
袋、扛木桩，努力向现实中抗
洪的战士看齐，所有事情都要
做到位。

感人至深的戏份背后是大
家的付出。有的演员被冻得嘴
唇发白，有的演员甚至被冻得
感冒发烧。还有现场工作人
员、各个部门的兄弟，在室外一
冻就是七八个小时，非常辛
苦。戏里的五分钟，有时甚至
需要一两天的拍摄时间，全剧
组人都付出了很多的心血。让
我印象特别深刻的是一些前辈
演员，比如李幼斌老师，跟着大
家一起冻着、在泥水里滚，我在
旁边看着很受感动。大家众志
成城地拍好一段戏、努力完成
一部优秀作品，我看在眼里，铭
记在心里，深受启发。

中国城市报：在多部影视

作品中，您完成了一些高难度

的动作戏。对此您有哪些心得？

黄景瑜：一直以来，我热衷
学习巴西柔术，一练就是很多
年。军旅题材影视作品中，不
乏动作戏部分。所以，我会在
此环节与导演、武术指导商量：
能不能加一些近身格斗动作？

对我而言，站立的拳脚功
夫并不擅长。我等于把这些
动作戏的部分，转化成我擅长
的方式进行。而且加上我个
人擅长的地面缠斗技术，还能
使整个动作戏环节更富有感

染力。
对此，导演表示认可，因

为演员能够独自完成很多高
难度动作的话，桥段拍摄起来
也比较容易；一些近身格斗动
作戏的表现形式比较新颖，还
没有被其他影视作品过多地
运用过，能有效缓解观众的审
美疲劳，达到较好的视觉呈现
效果。

中国城市报：作为一名职

业演员，您怎样提升自己？

黄景瑜：演员这个职业的
发展空间、可塑性很大，每个演
员都有无限的可能性。演员在
每一个年龄段、每一个时间段
的感悟能力都有所不同，所以
更加需要通过进一步的思考和
实践，去不断提升自我的角色
理解力和表演水平。

我觉得自己需要努力的方
面还有很多。每隔一段时间回
看参演的影视作品时，我会对
自己之前的表演提出质疑。上
半年演的戏，下半年再来看的
时候，我才发现其实还能有更
好的表现方式，然后不断提炼、
总结方法，争取下次有更新的、
更成熟的表现。

未来，我想慢一点、再慢一
点，稳扎稳打，多看到自己的不
足之处，及时作出改变。

中国城市报：拍戏之余，您

有哪些兴趣爱好？

黄景瑜：如果在剧组，我每
天都要按时上班、下班。下班
之后我便待在房间里看电影，
有时候会站在阳台发发呆。其
间有较长休息时间的话，我喜
欢去柔术馆练功。此外，在生
活中，我挺喜欢逛超市，喜欢骑
着自行车感受城市风情。新的
一年到了，也希望观众朋友们
能尽情享受自己的理想生活。

2022年，愿疫情早日消散，
愿山河无恙，望大家平安喜乐。

青年演员黄景瑜：

钟爱军旅题材 演绎中国军魂
在我国物质文明和精神文明协调发展

的今天，一部好的影视作品，能够满足人们

多层次的精神文化需求；一位好的影视演

员，能够为社会传递正确的价值观、积极的

正能量。

近年来，以中国军人为题材的电视剧、

电影作品层出不穷，受到老中青不同年龄段

观众的喜爱。而青年演员黄景瑜作为军旅

题材影视作品的常客，更是通过数个独特角

色的塑造，为观众留下了英姿飒爽、气宇不

凡的银幕及荧屏印象。同时，黄景瑜成功演

绎的青年军人、热血战士，也展现了中国军

人勇敢无畏、保家卫国的忠诚形象，释放了

激情高昂的精神能量。

日前，中国城市报记者专访黄景瑜，倾听

他戏里戏外的故事。

黄景瑜生活照。

受访者供图

▲◀电视

剧《王牌部队》

中，黄景瑜饰演

高粱。《王牌部
队》剧组供图


